Al maestro, Don Rogelio Fernández Gómez (1857-1927)

on Rogelio, el maestro Villanueva Duque, curiosamente nació el mismo año que el rey Alfonso XII. El mismo año en que se promulgaba la conocida "Ley Moyano"; la nueva ley de enseñanza que reguló el sistema educativo español durante más de cien años. Hasta entonces, España era el país con mayor índice de analfabetismo de toda Europa, y se pretendía con ello cubrir esa deficiencia. A partir de ese momento, la Enseñanza Primaria sería obligatoria desde los 6 hasta los 9 años y gratuita para los que no pudieran pagarla; la Segunda Enseñanza o Enseñanza Media, estudiaría en institutos bachillerato y escuelas normales de magisterio en cada capital de provincia; y la Enseñanza Superior en universidades.

Aún era un niño, cuando en 1868 la reina Isabel II de España se marchó al exilio forzada por la Revolución Gloriosa de





los liberales republicanos; y también vivió, sin afectarle demasiado, la llegada de la Primera República Española en 1873; y la Tercera Guerra Carlista en 1875. Empezó a dar clases hacia 1882, año de sequía y de cosechas muy malas en Andalucía, lo que provocó entonces hambre y crispación social, con asaltos a tiendas; y robos e incendios provocados por una banda anarquista conocida como "La Mano Negra".

También a Don Rogelio le tocó vivir el fallecimiento por tuberculosis del rey Alfonso XII en 1885 (tenía 28 años y había reinado tan solo 10); las guerras por las colonias de ultramar, Cuba y Filipinas, donde España, en 1898, perdió una guerra desigual contra los EE.UU. En 1911, en Villanueva del Duque, se vivió un asunto desagradable provocado por la instalación de una escuela laica, abierta por los republicanos. En septiembre de ese año, la Guardia Civil detuvo

al profesor que la regentaba, un tal Juan García Gallego, un preso fugado de la prisión de Ceuta, donde cumplía cadena perpetua por asesinato.

Al finalizar la Primera Guerra Mundial, en 1918. junto a su hermano Francisco v su sobrina Ma Josefa, inauguró un nuevo centro de enseñanza regentado por las Hermanas Salesianas del Sagrado Corazón de Jesús. Años más tarde, en 1926, el pueblo de Villanueva del Duque quiso rendir homenaje a D. Rogelio nombrándole Hijo Predilecto de la Villa; título que recibió, lamentablemente, cuatro meses antes de su fallecimiento. Guardada en algún cajón de algún ministerio quedó la solicitud de nombramiento de Caballero de la Orden Civil de Alfonso XII, que nunca llegó.

Medalla de Caballero de la Orden Civil de Alfonso XII

> Juan Varela Romero Profesor de historia medieval Técnico en arqueología, en archivo y documentación y Patrimonio



VIllanueva del Duque